

9MENINGKATKAN SELF ADJUSTMENT MAHASISWA YANG BERASAL DARI LUAR JAWA DALAM MENGHADAPI CULTURE SHOCK DI KAMPUS MELALUI KONSELING INDIVIDU

by Mulyani Artikel

Submission date: 23-Oct-2023 10:11AM (UTC+0700)

Submission ID: 2204133766

File name: MENGHADAPI_CULTURE_SHOCKDI_KAMPUS_MELALUI_KONSELING_INDIVIDU.pdf (143.43K)

Word count: 3171

Character count: 20169

MENINGKATKAN *SELF ADJUSTMENT* MAHASISWA YANG BERASAL DARI LUAR JAWA DALAM MENGHADAPI *CULTURE SHOCK* DI KAMPUS MELALUI KONSELING INDIVIDU

Harum, Fitriyani¹, Sitti Hartinah², Mulyani³

Program Studi Bimbingan dan Konseling, Universitas Pancasakti Tegal
harumfitriyani@gmail.com¹; sittihartinah1@gmail.com²; yani151075@gmail.com³

ABSTRAK

Mahasiswa yang kuliah di luar daerah membutuhkan kemampuan beradaptasi dalam berbagai aspek. Salah satu fenomena sosial yang membuat mahasiswa harus beradaptasi dengan lingkungan yang baru atau yang ditinggali sekarang. Untuk beradaptasi dengan lingkungan yang baru memerlukan sebuah proses yang cukup lama terkadang terjadi adanya penyesuaian yang mudah tetapi juga kadang menjumpai penyesuaian yang sulit beradaptasi yang disebut *culture shock* terlebih dari para mahasiswa yang berasal dari luar Jawa. Dilihat dari *culture*, sikap, perilaku, pola makan, tempat tinggal terjadi *culture shock*. Permasalahan mengenai migrasi juga dialami oleh mahasiswa yang sedang merantau untuk menempuh pendidikan di lingkup kampus dimana dirinya harus bisa menyesuaikan diri dari lingkungan asalnya ke lingkungan baru. Ketidaksiharian terhadap suatu ¹daya akan dialami seseorang ketika berada di lingkungan kebudayaan yang baru. Kondisi ini disebut dengan *Culture Shock*. *Culture Shock* disebut sebagai kondisi yang dialami oleh individu ketika hidup di luar lingkungan budayanya yang be¹beda dari budayanya sendiri dalam usaha menyesuaikan diri terhadap lingkungan baru. Mahasiswa luar Jawa menjadi salah satu contoh mahasiswa yang mengalami *Culture Shock* sejak memutuskan kuliah di Universitas Pancasakti Tegal. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui proses *self adjustment* mahasiswa luar Jawa terhadap *Culture Shock* di kampus, untuk mengetahui faktor-faktor yang mempengaruhi *self adjustment*. Penelitian ini juga bertujuan untuk mengetahui pelaksanaan konseling ind¹ividu, hambatan pada saat konseling individu serta untuk mengetahui peran layanan konseling individu. Jenis penelitian ini adalah penelitian kualitatif yang bersifat deskriptif. Subjek pada penelitian ini adalah mah¹asiswa yang berasal dari luar Jawa yaitu Riau, Papua, Palembang, NTT dan Kalimantan dengan jumlah 5 orang. Teknik pengumpulan data menggunakan observasi berperan (*participant observati¹*), wawancara mendalam (*in depth interview*), dan dokumentasi yang berupa foto, video, dan rekaman. Teknik analisis data menggunakan Reduksi data (*data reduction*), penyajian data (*data display*), verifikasi dan penarikan kesimpulan (*donclution drawing and verification*).

Kata kunci : *Culture Shock*, Konseling Individu, dan *Self Adjustment*.

19 PENDAHULUAN

Manusia merupakan makhluk sosial yang selalu membutuhkan orang lain. Salah satu fenomena sosial yang membuat manusia harus beradaptasi lagi yaitu perilaku migrasi. Permasalahan mengenai migrasi juga dialami oleh mahasiswa yang sedang merantau untuk menempuh pendidikan di lingkup kampus dimana dirinya harus bisa menyesuaikan diri dari lingkungan asalnya ke lingkungan baru. Ketidaksiharian terhadap suatu budaya akan dialami ¹seorang ketika berada di lingkungan kebudayaan yang baru. Kondisi ini disebut dengan *Culture Shock*. *Culture Shock* disebut sebagai kondisi yang dialami oleh individu ketika hidup di luar lingkungan budayanya yang be¹beda dari budayanya sendiri dalam usaha menyesuaikan diri terhadap lingkungan baru. Perbedaan budaya dapat menimbulkan *Culture Shock* pada pihak-pihak yang terlibat dalam komunikasi antarbudaya. Mahasiswa luar Jawa menjadi salah satu contoh mahasiswa yang mengalami *Culture Shock* sejak memutuskan kuliah di Universitas Pancasakti Tegal. Menurut Ridwan (2016:197) mengatakan “*Culture*

Shock ditandai dengan adanya perasaan cemas dan perasaan bingung tentang hal-hal yang harus dilakukan serta cara melakukan sesuatu karena seseorang kehilangan tanda dan lambang dalam pergaulan sosial.”

Culture Shock sering dikaitkan dengan fenomena saat seseorang memasuki suatu budaya baru yang bukan hanya identik dengan negara asing tetapi bisa pula merujuk pada agama baru, lembaga pendidikan baru, lingkungan kerja baru bahkan keluarga baru. *Culture Shock* dalam bahasa Indonesia diartikan sebagai kejutan budaya. Keterkejutan terhadap suatu budaya akan dialami oleh individu saat memasuki kehidupan baru dengan suasana, tempat, serta kebiasaan yang berbeda dari kehidupan sebelumnya. Contoh *Culture Shock* paling derhana adalah multikulturalnya mahasiswa pada suatu Universitas. Dalam hal ini penyesuaian diri dapat dibedakan menjadi dua yaitu penyesuaian diri yang positif dan penyesuaian diri yang salah (Hartinah, 2010 : 186-190).

Penyesuaian diri sendiri dalam bahasa aslinya dikenal dengan istilah *Adjustment*. Schneiders (Ali dan Asrori, 2005) mengatakan “penyesuaian diri merupakan suatu proses dinamis yang bertujuan untuk mengubah perilaku individu agar terjadi hubungan yang lebih baik antara diri individu dengan lingkungannya”. Adapun dalam *self adjustment* sendiri memiliki dua aspek yaitu penyesuaian pribadi dan penyesuaian sosial (Parman, 2013 : 471). *Self adjustment* setiap individu juga disebabkan dengan berbagai macam faktor yang berbeda, mulai dari kondisi fisik, kepribadian, pendidikan, lingkungan, pengalaman, budaya maupun agama. Cepat atau lambat nya seorang individu mengalami proses penyesuaian tergantung dari pengalaman dan kesiapan individu nya, hal ini juga disebabkan oleh adanya faktor yang terjadi baik dari faktor internal (diri sendiri) maupun faktor eksternal (lingkungan).

Adanya berbagai macam budaya dan perbedaan antara lingkungan yang lama dengan lingkungan yang baru sehingga mahasiswa luar Jawa khususnya mahasiswa yang berasal dari Papua, Kalimantan, Palembang, Riau dan NTT mengalami *culture shock* khususnya di kampus. Mahasiswa yang mengalami penyesuaian diri yang kurang baik dalam menghadapi *culture shock* di kampus disebabkan oleh berbagai macam faktor, baik itu faktor internal yang berasal dari dalam diri mereka sendiri maupun faktor eksternal yang berasal dari luar dirinya seperti lingkungan kampus, lingkungan tempat tinggal (kos), teman bahkan sistem akademik di kampus juga mempengaruhi mahasiswa luar Jawa dalam proses penyesuaian diri. Dalam hal ini agar mahasiswa luar Jawa dapat menyesuaikan diri dengan baik di lingkungan kampus maka saya melakukan suatu konseling yaitu konseling individu, konseling individu ini bertujuan untuk meningkatkan *self adjustment* mahasiswa yang berasal dari luar Jawa dalam menghadapi *Culture Shock* di kampus. Dengan adanya konseling individu ini diharapkan mahasiswa luar Jawa dapat menyesuaikan diri dengan baik di lingkungan kampus serta mampu mengembangkan potensi yang ada di dalam dirinya.

Perbedaan kondisi sosial budaya mengakibatkan mahasiswa mengalami *Culture Shock* di Makassar. Namun mahasiswa memilih bertahan dan menghadapi segala kondisi yang ada, sehingga secara keseluruhan semua mahasiswa mampu beradaptasi di lingkungan budaya baru. Penelitian ini bertujuan, mengetahui proses *self adjustment* mahasiswa luar Jawa terhadap *Culture Shock* di kampus, faktor-faktor yang mempengaruhi *self adjustment*. Juga bertujuan mengetahui pelaksanaan konseling individu, hambatan pada saat konseling individu serta peran layanan konseling individu. Berdasarkan uraian di atas peneliti tertarik untuk

meneliti tentang meningkatkan *self adjustment* mahasiswa yang berasal dari luar Jawa dalam menghadapi *culture shock* di kampus melalui konseling individu.

METODE PENELITIAN

Metode penelitian ini menggunakan pendekatan penelitian kualitatif yang bersifat deskriptif. Adapun desain yang digunakan dalam penelitian ini menggunakan partisipatif pasif, yaitu peneliti ada ditempat penelitian tetapi tidak ikut terlibat dalam kegiatan subjek. Sampel (subjek) yang digunakan peneliti dalam penelitian ini yaitu sebanyak 5 subjek mahasiswa yang berasal dari luar Jawa khususnya mahasiswa Papua, Riau, Palembang, NTT dan Kalimantan. Prosedur Penelitian dalam hal ini untuk mengumpulkan data dan menjawab pertanyaan-pertanyaan dalam penelitian. Adapun prosedur penelitian yaitu : tahap pra lapangan, tahap pekerjaan lapangan, dan tahap analisis data. Sumber Data yang digunakan dalam penelitian ini ada dua yaitu Sumber data primer dan sekunder. Sumber data primer dari penelitian ini diperoleh dari informan utama yaitu mahasiswa yang berasal dari Riau, Papua, Kalimantan, NTT dan Palembang serta mahasiswa yang berasal dari Tegal adapun sumber data sekunder merupakan sumber data yang tidak langsung memberikan data kepada pengumpul data, misalnya lewat orang lain atau lewat dokumen (Sugiyono, 2018:225), dalam hal ini saya menggunakan sumber data sekunder seperti buku, literatur, foto, video, rekaman, jurnal maupun referensi yang terkait dengan penelitian ini. Wujud data berupa kata-kata, kalimat, tindakan dan ucapan yang berasal dari hasil wawancara dan observasi serta screenshot google maps untuk wilayah tempat tinggal subjek. Teknik Pengumpulan data dengan observasi berperan (participant observation), wawancara mendalam (in depth interview) dan dokumentasi seperti foto, video maupun rekaman. Sedang teknik analisis data langkah-langkah yang dikemukakan oleh Miles dan Huberman yang dikutip dari (Sugiyono, 2018:247) yaitu : tahap reduksi data (data reduction), tahap penyajian data (data display), tahap verifikasi dan penarikan kesimpulan (conclusion drawing and verification).

HASIL DAN PEMBAHASAN

Hasil temuan yang diperoleh dari 5 subjek mahasiswa yang berasal dari luar Jawa khususnya dari Papua, Palembang, Riau, NTT dan Kalimantan. Berdasarkan hasil observasi dan wawancara mereka berasal dari latarbelakang sosial, ekonomi, budaya yang berbeda-beda kemudian menetap dalam jangka waktu yang cukup lama sekitar 4 tahun tentunya akan mengalami persoalan dalam penyesuaian diri terutama dikampus maupun dilingkungan dimana mereka tinggal. Selama tinggal dikampus masing-masing responden tersebut akan mengalami culture shock dalam segala hal. Misalnya dilihat dari perbedaan makan, adat istiadat, bahasa serta budaya yang asli dengan yang sekarang akan bertentangan. Sehingga mereka memiliki kondisi awal di Tegal dan proses yang berbeda – beda dalam penyesuaian diri terhadap culture shock di kampus. Setiap subjek memiliki kondisi awal yang berbeda pada saat mereka di Tegal khususnya di Universitas Pancasakti Tegal, proses yang dialami setiap subjek juga berbeda, proses dalam hal ini yaitu proses dalam menyesuaikan diri di kampus. Setiap individu memiliki cara dan tingkat penyesuaian diri nya masing - masing ada yang cepat dalam menyesuaikan diri dan ada juga yang lambat dalam menyesuaikan diri.

Perbedaan tersebut tergantung dari kesiapan individu pada saat merantau, individu yang sudah biasa merantau maka lebih mudah dalam menyesuaikan diri dilingkungan yang baru berbeda dengan individu yang baru merantau mereka akan lebih kesulitan dalam menyesuaikan diri dilingkungan yang baru. Adapun dalam penelitian saya, terdapat 3 mahasiswa yang cepat menyesuaikan diri yaitu yang berinisial JLK, ISP, dan KW sedangkan 2 dari mahasiswa yang berinisial TAP dan UO lambat dalam proses penyesuaian diri baik di kampus maupun di Tegal hal ini dikarenakan kedua mahasiswa tersebut baru pertama kali merantau dan langsung hidup mandiri tidak ada sanak saudara yang tinggal di Tegal. Mereka berdua berasal dari daerah berbeda yang berinisial TAP dari Palembang dan yang dari UO dari NTT. Berbeda dengan JLK yang sudah biasa merantau sejak SMP mereka dapat beradaptasi dengan lingkungan barunya bahkan mereka sudah menguasai budaya, bahasa, polakan yang baru. Perbedaan yang mereka alami berupa perbedaan bahasa / komunikasi, budaya, makanan, cara bergaul atau pertemanan, kebiasaan maupun juga perbedaan cuaca karena mayoritas mereka dari dataran tinggi sedangkan di tempat tinggal yang sekarang cuacanya panas hal ini dialami baik di kampus maupun di tempat kos. Perbedaan yang dialami mahasiswa luar Jawa juga tidak hanya dilingkungan kampus tetapi juga dilingkungan tempat tinggal (kos).

Hasil temuan dari ke 5 subjek yang saya amati tentang komunikasi, kemampuan interaksi dan adaptasi selama di kampus. Hasil temuan observasi menyatakan bahwa ke 5 subjek berbeda-beda dalam self adjustment nya. Komunikasi pada mahasiswa yang berasal dari Papua, Kalimantan, Palembang NTT dan Riau cenderung bernada tinggi dan cepat dalam berbicara. Mahasiswa luar Jawa yang berasal dari Papua dan Palembang cenderung lebih intens berkomunikasi dengan yang satu daerah dibandingkan dengan mahasiswa yang dari Tegal. Pada penelitian saya subjek JLK, ISP, dan KW lebih mudah berkomunikasi maupun berinteraksi dibandingkan dengan subjek TAP dan UO, hal ini dikarenakan JLK, ISP, dan KW sering mengikuti kegiatan maupun unit kegiatan mahasiswa di kampus. Observasi aspek yang kedua yaitu dari kemampuan interaksinya. Subjek TAP dan UO lebih mampu berinteraksi dengan mahasiswa yang satu daerah dibandingkan dengan yang dari Tegal. Sedangkan subjek JLK, ISP, dan KW mereka lebih mampu berinteraksi dengan masyarakat Tegal maupun dengan yang satu daerah. Adapun observasi dari aspek yang ketiga yaitu adaptasi yaitu setiap subjek yang saya amati dalam proses observasi memiliki tingkat maupun kemampuan adaptasi yang berbeda, seperti subjek yang dari Papua, dari kedua subjek yang berasal dari Papua, subjek JLK lebih mudah beradaptasi dengan lingkungan baik itu kampus maupun kost serta mudah berinteraksi dengan teman yang dari luar Jawa maupun yang dari Tegal tetapi berbeda dengan subjek UO yang cenderung tertutup dan lebih mudah beradaptasi dengan yang satu daerah.

Sedangkan ISP dan KW lebih cepat beradaptasi dengan lingkungan kampus maupun tempat tinggal dan lebih mudah dalam berinteraksi dengan teman yang berasal dari luar Jawa maupun dengan yang dari Tegal. Selain observasi, saya juga meminta data atau identitas diri dari setiap subjek yang saya amati hal ini untuk memperkuat hasil penelitian yang saya lakukan, selain identitas diri saya juga meminta data alamat tempat tinggal daerah asal dan tempat tinggal yang sekarang disertai Google Maps hal ini dilakukan untuk mengetahui seberapa jauh letak rumah atau tempat tinggal mereka di daerah asal. Selain observasi saya juga melakukan wawancara. Wawancara yang saya lakukan kepada ke 5 subjek tersebut

dilakukan tidak hanya satu kali tetapi 3 kali. Wawancara yang saya lakukan mencakup beberapa aspek yaitu wawancara mengenai self adjustment, wawancara mengenai culture shock, dan wawancara mengenai konseling individu. Selain kepada ke 5 subjek tersebut saya juga melakukan wawancara kepada teman yang berasal dari Tegal serta dosen yang mengampu hal ini sebagai sumber data sekunder untuk memperkuat hasil data.

Dalam hal proses wawancara ini saya memberikan pertanyaan yang sama untuk setiap subjek yang saya wawancara. Setiap aspek saya membuat 5 pertanyaan, sehingga total pertanyaan yang diberikan pada proses wawancara terdapat 15 pertanyaan dengan 5 subjek yang berbeda. Dengan proses dan kondisi subjek yang berbeda dalam menyesuaikan diri maka akan diperoleh hasil wawancara yang berbeda pula. Dari hasil wawancara tersebut salah satu hal yang sering subjek katakan pada saat wawancara yaitu pada saat saya menanyakan mengenai perbedaan apa yang paling mendasari dalam proses penyesuaian diri mereka menjawab bahwa perbedaan yang sangat berpengaruh yaitu pada bahasa atau komunikasi, makanan dan kebiasaan antara daerah asal dengan Tegal. Bahasa menjadi salah satu perbedaan yang mendasar dalam penyesuaian diri yang mereka lakukan. Selain itu kebiasaan dan gaya hidup juga berpengaruh besar terhadap penyesuaian diri mereka, perbedaan gaya hidup dan kebiasaan antara daerah asal dengan Tegal menjadi salah satu penyebab mahasiswa luar Jawa sulit menyesuaikan diri. Dari beberapa perbedaan antara daerah asal dengan Tegal, setiap mahasiswa memiliki tingkat dan kemampuan penyesuaian yang masing-masing, hal ini disebabkan dari kesiapan mereka pada saat merantau dan faktor yang dialami setiap subjek tersebut. Faktor tersebut dapat berasal dari dalam diri (faktor internal) seperti kondisi fisik, kepribadian, pengalaman. Serta faktor yang berasal dari luar diri mereka (faktor eksternal) seperti lingkungan keluarga, lingkungan kampus, lingkungan masyarakat atau tempat tinggal (kos).

Dengan adanya berbagai macam perbedaan yang dialami mahasiswa luar Jawa sehingga menghambat mereka dalam proses penyesuaian diri di lingkungan kampus maka dalam hal ini saya melakukan suatu layanan yaitu layanan konseling individu. Konseling individu ini merupakan konseling yang diberikan kepada individu guna membantu dalam membahas dan mengentaskan masalah yang dialami individu. Dalam hal ini permasalahan yang dialami ke 5 subjek tersebut berkaitan dengan proses self adjustment yang mereka alami pada saat di kampus. Sehingga dalam hal ini dengan adanya konseling individu diharapkan individu tersebut dapat mengungkapkan permasalahan maupun dapat mengungkapkan hal yang menjadi penyebab mereka mengalami kesulitan dalam penyesuaian diri maupun hal yang menghambat mereka dalam proses penyesuaian diri. Dalam proses konseling individu ini subjek ISP, JLK, TAP dan KW sudah dapat melakukan proses konseling dengan baik dan dapat mengungkapkan permasalahan maupun hambatan yang dialami pada saat proses penyesuaian diri. Sedangkan pada subjek UO cenderung masih canggung dalam mengungkapkan permasalahan yang dialami pada proses penyesuaian diri hal ini dikarenakan subjek UO memiliki sifat yang introvert atau tertutup serta baru pertama kali melakukan proses konseling individu.

KESIMPULAN

Berdasarkan hasil dan pembahasan dapat disimpulkan hal yang menjadi dasar pokok dalam penelitian Peran Konseling Individu dalam meningkatkan Self Adjustment mahasiswa luar Jawa menghadapi Culture Shock yaitu dengan adanya peran layanan konseling individu tersebut mahasiswa dapat mengungkapkan permasalahan maupun faktor yang menghambat mereka sulit menyesuaikan diri di lingkungan kampus. Adapun faktor yang mendasari mereka sulit dalam menyesuaikan diri yaitu pada faktor internal mengenai kepribadian yang mencakup kemampuan dan kemauan untuk berubah, serta pengalaman yang mereka hadapi. Selain faktor internal kesulitan dalam penyesuaian diri juga disebabkan dari faktor eksternal adapun faktor eksternalnya yaitu perbedaan bahasa / komunikasi, makanan, kebiasaan, gaya hidup maupun budaya. Selain itu juga dari faktor lingkungan tempat tinggal (kos) dan lingkungan kampus, lingkungan kampus sendiri seperti sistem akademik yang berbeda antara jenjang SMA / SMK maupun dalam hal penggunaan teknologi. Adapun hambatan yang dialami dalam proses konseling individu yaitu masih ada subjek yang belum dapat sepenuhnya mengungkapkan permasalahan yang dialami hal ini dikarenakan subjek tersebut baru pertama kali melakukan konseling individu, sehingga masih canggung dalam mengungkapkan permasalahan serta memiliki kepribadian yang tertutup atau introvert. Adapun peran layanan konseling individu dalam penelitian ini berpengaruh dalam meningkatkan self adjustment dikarenakan mereka dapat lebih menceritakan yang mereka rasakan dan alami mulai dari awal merantau di Tegal sampai sekarang, dengan adanya konseling individu ini mereka dapat menceritakan pengalaman selama merantau di Tegal dan selama menjadi mahasiswa di Universitas Pancasakti Tegal serta dapat lebih memahami adanya perbedaan yang ada.

UCAPAN TERIMA KASIH

Ucapan terima kasih saya sampaikan kepada Ibu dan keluarga saya yang telah mensupport saya dalam penyelesaian penulisan jurnal, tidak lupa saya ucapkan terimakasih kepada dosen pembimbing pertama saya yaitu Prof. Dr. Hj. Sitti Hartinah DS.MM dan dosen pembimbing kedua saya Mulyani, M.Pd yang telah memberikan arahan dan membantu dalam penulisan jurnal ini serta kepada teman-teman saya khususnya mahasiswa BK yang telah membantu dalam penulisan jurnal ini.

DAFTAR PUSTAKA

- Agustini, R. T. (2021). "Dampak Kesehatan dan Adaptasi Lintas Budaya Akibat Gelar Budaya pada Mahasiswa". *Jurnal Kesehatan Masyarakat Mulawarman*. 1(3),1-10. <http://repository.unmul.ac.id/handle/123456789/9104>
- Aldiansyah, M. A. (2019, December 17). "Strategi Beradaptasi untuk Mahasiswa Perantauan terhadap Lingkungan Baru". <https://doi.org/10.31227/osf.io/2ek8t>
- Ariyani, N. I. (2013). "Strategi adaptasi orang Minang terhadap bahasa, makanan, dan norma masyarakat Jawa". *Komunitas: International Journal of Indonesian Society and Culture*, 5(1). <https://doi.org/10.15294/komunitas.v5i1.2369>

SEMINAR NASIONAL BIMBINGAN DAN KONSELING 2022

Program Studi Bimbingan dan Konseling, Universitas Pancasakti Tegal

- Creswell W. John. 2016. *Pendekatan kualitatif, kuantitatif, dan mixed*. Terjemahan oleh Achmad Fawaid, dari *Research Design Qualitative, Quantitative, and Mixed Methods Approaches*. Third Edition (2009). Cetakan V. Yogyakarta : Pustaka Belajar.
- Devinta, M. (2016). "Fenomena culture shock (gegar budaya) pada mahasiswa perantauan di Yogyakarta". *E-Societas*, 5(3).
- Fitri, R., & Kustanti, E. R. (2020). Hubungan antara efikasi diri akademik dengan penyesuaian diri akademik pada mahasiswa rantau dari Indonesia Bagian Timur di Semarang. *Jurnal Empati*, 7(2), 491-501.
- Handayani, P. G., & Yuca, V. (2018). Fenomena Culture Shock Pada Mahasiswa Perantauan Tingkat 1 Universitas Negeri Padang. *Jurnal Konseling Dan Pendidikan*, 6(3), 198-204.
- Hartinah, Sitti. 2010. *Pengembangan Peserta Didik*. Cetakan kedua. Bandung : Refika Aditama.
- Muna, N. R. (2016). Pola-pola Penyesuaian Diri Mahasiswa Di Lingkungan Kampus. *Edueksos: Jurnal Pendidikan Sosial & Ekonomi*, 1(2).
- Nugrahani, Farida. 2014. *Metode Penelitian Kualitatif dalam Penelitian Pendidikan Bahasa*. Surakarta.
- Putra, Y. P., Darmawan, A., & Rochim, A. I. (2018). "Hambatan komunikasi pada mahasiswa perantauan luar jawa di kampus universitas 17 agustus 1945 surabaya (studi deskriptif tentang komunikasi antar budaya di kalangan mahasiswa perantauan dari luar jawa dalam menghadapi culture shock di universitas 17 agustus 1945 Surabaya)". *Jurnal Representamen*, 4(01).
- Raula, A. (2015). "Penyesuaian diri mahasiswa luar jawa ditinjau dari persepsi lingkungan dan jenis kelamin". *Proyeksi: Jurnal Psikologi*, 10(1), 10-21. <http://dx.doi.org/10.30659/jp.10.1.10-21>
- Willis, S. Sofyan. 2013. *Konseling Individual Teori dan Praktek*. Cetakan ketujuh. ALFABETA : Anggota Ikatan Penerbit Indonesia (IKAPI).
- Wijanarko, E., & Syafiq, M. (2013). Studi fenomenologi pengalaman penyesuaian diri mahasiswa Papua di Surabaya. *Jurnal Psikologi Teori dan Terapan*, 3(2), 79-92. <https://doi.org/10.26740/jppt.v3n2.p79-92>
- Wijaya, I. P. (2012). Efikasi diri akademik, dukungan sosial orangtua dan penyesuaian diri mahasiswa dalam perkuliahan. *Persona: Jurnal Psikologi Indonesia*, 1(1).

9MENINGKATKAN SELF ADJUSTMENT MAHASISWA YANG BERASAL DARI LUAR JAWA DALAM MENGHADAPI CULTURE SHOCK DI KAMPUS MELALUI KONSELING INDIVIDU

ORIGINALITY REPORT

20%

SIMILARITY INDEX

19%

INTERNET SOURCES

7%

PUBLICATIONS

7%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	journal.unismuh.ac.id Internet Source	6%
2	www.coursehero.com Internet Source	2%
3	etheses.uinmataram.ac.id Internet Source	1%
4	journal.iainkudus.ac.id Internet Source	1%
5	Submitted to Sriwijaya University Student Paper	1%
6	123dok.com Internet Source	1%
7	Submitted to Universitas Pendidikan Indonesia Student Paper	1%
8	docobook.com Internet Source	1%

9	text-id.123dok.com Internet Source	1 %
10	www.neliti.com Internet Source	1 %
11	adoc.pub Internet Source	<1 %
12	eprints.walisongo.ac.id Internet Source	<1 %
13	konsultasiskripsi.com Internet Source	<1 %
14	Submitted to Universitas Negeri Semarang Student Paper	<1 %
15	Yosef Antonius Thaumet, Soebijantoro Soebijantoro. "Akulturasi Budaya Mahasiswa Dalam Pergaulan Sosial Di Kampus (Studi Pada Mahasiswa Program Studi Pendidikan Sejarah Universitas PGRI Madiun)", AGASTYA: JURNAL SEJARAH DAN PEMBELAJARANNYA, 2019 Publication	<1 %
16	digilib.uinsgd.ac.id Internet Source	<1 %
17	journal.moestopo.ac.id Internet Source	<1 %
18	eprints.umm.ac.id	

<1 %

19

ejournal.inkafa.ac.id

Internet Source

<1 %

20

Sri Adi Nurhayati, Sesya Dias Mumpuni.
"MENINGKATKAN KUALITAS PENDIDIKAN
NON-FORMAL MELALUI PEMBERIAN
KETERAMPILAN KERJA PADA ANAK DIFABEL",
Jurnal Komunikasi Pendidikan, 2018

Publication

<1 %

21

e-repository.perpus.iainsalatiga.ac.id

Internet Source

<1 %

22

eprints.uny.ac.id

Internet Source

<1 %

23

www.karawang3215.website

Internet Source

<1 %

24

azizbudiarto.blogspot.com

Internet Source

<1 %

25

etd.repository.ugm.ac.id

Internet Source

<1 %

26

jurnal1.uniyap.ac.id

Internet Source

<1 %

27

repository.ar-raniry.ac.id

Internet Source

<1 %

repository.unpar.ac.id

28

Internet Source

<1 %

29

digilib.uin-suka.ac.id

Internet Source

<1 %

30

jim.unsyiah.ac.id

Internet Source

<1 %

31

Essa Putra Lukita, Hastin Budisiwi, Hanung Sudibyo. "HUBUNGAN BIMBINGAN KARIR DAN KEPERCAYAAN DIRI DENGAN PERENCANAAN KARIR PESERTA DIDIK KELAS XII MIPA SMA NEGERI 2 TEGAL", JCOSE Jurnal Bimbingan dan Konseling, 2021

Publication

<1 %

32

Submitted to Universitas Negeri Makassar

Student Paper

<1 %

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On